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Review Восточный экономический форум

— первые лица —

— Для Республики Саха (Якутия) 
авиаперевозки являются крити-
ческим видом транспорта. На-
сколько удается обеспечивать 
спрос на авиасообщение в до-
машнем регионе вашей авиаком-
пании?
— Авиакомпания «Якутия» своим ге-
ографическим положением просто 
обязана развивать сеть полетов в ре-
гионе, концентрируясь на обеспече-
нии потребности в авиаперевозках 
во всей восточной части нашей Ро-
дины. Маршрутная сеть авиакомпа-
нии внутри Республики Саха вклю-
чает 28 направлений и более 20 на-
правлений по Российской Федера-
ции, включая межрегиональные на-
правления в Дальневосточном окру-
ге между городами Якутии и Хаба-
ровском, Владивостоком, Южно-Са-
халинском, Магаданом, Петропав-
ловске-Камчатским, Улан-Удэ, Бла-
говещенском, Иркутском, Красно-
ярском и другими городами Даль-
него Востока, Урала и европейской 
части России.

По республике мы летаем на са-
молетах Ан-24 и канадских Bom bar-
dier Dash8 Q-300, благодаря кото-
рым развиваем весьма значитель-
ную маршрутную сеть по всей Яку-
тии. На самолетах SSJ 100 мы обес-
печиваем второй контур полетов 
из Якутска — северные города Тик-
си, Певек, Анадырь, летаем в Мага-
дан, на Чукотку. Хочу отметить, что 
«Суперджет» очень хорошо себя по-
казывает в наших суровых арктиче-
ских условиях, как говорится, «Су-
перджет» — он и в Арктике «Суперд-
жет». На этих же самолетах мы лета-
ем на Сахалин, во Владивосток, в Ха-
баровск, Благовещенск. С приходом 
новых самолетов этого типа мы пла-
нируем расширить нашу программу 
межрегиональных полетов из Читы, 
Улан-Удэ, Иркутска.
— Говорят, что у «Суперджета» низ-
кий налет. Можете подтвердить?
— Самолет держит тот налет, на кото-
рый мы рассчитываем. Больше скажу, 
мы используем «Суперджеты» на од-
них и тех же маршрутах с Boeing 737–
700, которые считаются очень «ле-
тучими». В зависимости от загрузки 
конкретного направления мы выби-
раем вместимость 148 или 103 кресла 
и ставим их в рейсы между Новоси-
бирском, Красноярском, Иркутском, 
Нерюнгри, в Магадан, Анадырь или 
Сеул. И они наравне держат расписа-

ние и маршрутную сеть, и мы не име-
ем никаких претензий к «Супердже-
ту» по этим показателям.

В августе мы облетали еще один 
самолет 2016 года выпуска с увели-
ченной дальностью (LR). Это будет 
третий SSJ 100LR в нашем парке из 
пяти «Суперджетов», он нам очень 
нужен. Мы его даже представля-
ли на МАКС в Жуковском, покраси-
ли его в зеркальную ливрею и дали 
имя собственное — Василий Ман-
чаары. Это такой народный герой 
в Якутии, национальный якутский 
Робин Гуд, неординарная личность. 
К нам с таким предложением обра-
тился глава Мегино-Кангаласского 
района Якутии, и мы не смогли его 
не принять.
— Региональные и межрегиональ-
ные перелеты в России традици-
онно считаются низкорентабель-
ными. За счет чего авиакомпании 
удается поддерживать региональ-
ную маршрутную сеть?
— Разумеется, эта, как мы говорим, 
социально значимая сеть, поддер-
живается за счет высокомаржиналь-
ных полетов, прежде всего междуна-
родных. Наша новая стратегия пред-
полагает концентрацию нашей зару-
бежной сети в регионе Дальнего Вос-
тока и стран АТР. Это очень большой 
и бурно развивающийся рынок, мы 
провели серию очень успешных пе-
реговоров с китайскими, корейски-
ми и японскими партнерами и те-
перь будем активно развивать поле-
ты в эти страны, прежде всего раз-
вивая въездной туризм в Республи-

ку Саха, а также удобно подстраивая 
их под наши внутрирегиональные и 
московские рейсы.

В этом году мы возобновили поле-
ты из Якутска в Китай: в Харбин, Бай-
дайхэ и другие города КНР, сохрани-
ли и наращиваем полеты на нашем 
историческом направлении на юж-
нокорейский Сеул, появились и ак-
тивно развиваются чартерные про-
граммы в направлении городов Ки-
тая и Южной Кореи из Якутска, Ха-
баровска, Владивостока, Иркутска, 
Улан-Удэ и Благовещенска.
— А в Японию куда летаете?
— Авиакомпания «Якутия» являет-
ся третьим назначенным перевозчи-
ком РФ на Японию после «Аэрофло-
та» и S7, имеет в настоящее время до-
пуски по маршрутам Якутск—Токио, 
Хабаровск—Ниигата, Владивосток—
Ниигата, с зимнего расписания воз-
обновляем рейс Южно-Сахалинск—
Токио. Кроме того, мы организовали 
масштабную программу чартерных 
полетов из Хабаровска, Владивосто-
ка и Южно-Сахалинска в десять круп-
нейших городов Японии. При этом 
договоренности с японской сторо-
ной предусматривают перелеты на-
ших самолетов на внутренних рей-
сах между городами Японии. Напри-
мер, самолет из Владивостока совер-
шает перелет в Нагою, из Нагои в Ма-
цуяму, из Мацуямы обратно во Вла-
дивосток. Таких кольцевых маршру-
тов у нас по пять-шесть из каждого из 
этих трех дальневосточных городов.

Наверняка будет интересно, что 
мы осуществляем эти полеты на «Су-

перджетах». Это говорит о том, что 
авиационные власти Японии, раз-
решая полеты внутри своей стра-
ны, весьма позитивно смотрят на 
этот отечественный самолет. Ровно 
такое же отношение к «Суперджету» 
мы наблюдаем и в Китае, и в Южной 
Корее — все очень рады видеть нашу 
технику, которая ни в чем не уступа-
ет западным аналогам. А что касает-
ся комфорта для пассажира, то азиат-
ские туристы очень ценят простор-
ный салон «Суперджета».

А 17 августа мы возобновили рей-
сы в Америку на Boeing 737–700
— Неужели?
— Да, авиакомпания «Якутия» явля-
ется одним из двух российских пере-
возчиков после «Аэрофлота», допу-
щенных к перелетам в США. Мы ле-
таем из Петропавловска-Камчатско-
го на Аляску в Анкоридж.
— Это будет регулярный рейс?
— Мы восстановили нашу между-
народную лицензию только в апре-
ле этого года, поэтому немного запо-
здали к сезону. Эти рейсы очень спе-
цифичны: основу пассажиропотока 
на них составляют американские ту-
ристы, которые едут на Камчатку на 
рыбалку. Такие билеты, как правило, 
продаются примерно за год до поле-
та. Поэтому до конца года мы долж-
ны сделать несколько разовых рей-
сов, чтобы подтвердить американ-
цам наши права полетов, а начиная 
со следующего года наш партнер 
японская туристическая компания 
будет заблаговременно открывать 
продажу туров на Камчатку и запол-
нять наши рейсы пассажирами.
— У авиакомпании «Якутия» была 
очень мощная европейская сеть 
полетов. Что с ней будет?
— Мы решили, что в Европе нам тол-
ком делать нечего. В этом году мы за-
крыли нашу краснодарскую базу, по-
тому что она практически не прино-
сила нам прибыли. Она давала нам 
большой налет, но налет, как гово-
рится, на хлеб не намажешь.

Но, разумеется, мы сохранили на-
шу московскую базу в аэропорту Вну-
ково, который выполняет роль узло-
вого аэропорта для наших оставших-
ся рейсов в европейской части и на-
правлений в Сибирь и на Дальний 
Восток. Одними из самых загружен-
ных наших направлений остаются 
маршруты из Москвы в Якутск и Не-
рюнгри, где традиционно пассажи-
ропоток очень высокий. Очень важ-
но то, что в Москве мы имеем возмож-
ность эффективно ротировать экипа-
жи между рейсами в Крым, Европу, 
Сибирь и на Дальний Восток, поэтому 
наличие такой базы позволяет нам со-
хранить особо квалифицированный 
персонал, который вносит огромный 
вклад в успех нашего бизнеса.

Есть еще несколько нишевых 
рейсов из Москвы, которые прино-
сят нам доход. Например, из аэро-
порта Внуково на Симферополь мы 
остаемся единственным перевозчи-
ком, и мы пока не собираемся от не-
го отказываться. Мы также сохрани-
ли наши исторические чартерные 
назначения в страны Западной Ев-
ропы: Италию, Грецию, Турцию, ко-
торые тоже приносят нам неплохую 
прибыль. Но все эти рейсы, что назы-
вается, для поддержки штанов.
— Авиакомпания «Якутия» облада-
ет мощной базой по техническому 
обслуживанию авиатехники. Спо-
собно ли это имущество прино-
сить доход, допустим, от оказания 
услуг другим перевозчикам?
— Действительно, у нашей авиаком-
пании очень крупный авиационно-
технический центр в Якутске, где мы 
проводим весь необходимый объем 
сервисных работ на нашей авиатех-
ники самостоятельно, за исключе-
нием самолетов Boeing 737, которые 
мы обслуживаем в Москве. А на «Су-
перджетах» мы сами проводим весь 
комплекс технического обслужива-
ния, включая тяжелые формы.

Так случилось, что в течение двух 
лет в нашем аэропорту будет прово-

диться ремонт взлетно-посадочной 
полосы и наши полеты из Якутска на 
«Суперджетах» будут невозможны. На 
это время мы решили перебазиро-
вать их в Хабаровск, где будем стро-
ить собственную линейную стан-
цию. Так вот сейчас мы ведем пере-
говоры с «Гражданскими самолетами 
Сухого» (ГСС) о том, чтобы в перспек-
тиве организовать там полноценную 
базу послепродажного обслужива-
ния «Суперджетов» для всех заказчи-
ков. У них даже есть там неисполь-
зуемый ангар, который находится 
в весьма приличном состоянии, где 
можно было бы проводить все техни-
ческие работы с самолетами.
— На какой срок будут ограниче-
ны полеты из-за ремонта полосы 
в Якутске?
— По плану ремонт должен был на-
чаться в мае следующего года и про-
длиться около двух лет. За этот пери-
од будет понятно, как будет разви-
ваться проект в Хабаровске, нужно 
ли там создавать крупную базу. В про-
тивном случае мы просто вернемся с 
нашими самолетами в Якутск, оста-
вив в Хабаровске собственную ли-
нейную станцию для текущего об-
служивания техники.

Тем не менее у хабаровского про-
екта огромный потенциал. С выходом 
на рынок нового среднемагистраль-
ного МС-21, который мы тоже очень 
ждем, в Хабаровске можно будет со-
здать мощный центр компетенций 
по ТОиР современной отечественной 
авиатехники, включая организацию 
обучения авиационного персонала. 
Наличие такой базы вблизи рынков 
стран АТР может существенно повы-
сить шансы на продажи наших само-
летов азиатским авиакомпаниям: ко-
мандировки персонала на обучение 
в Москву или Америку — это весьма 
серьезные расходы для перевозчиков, 
которые вне всяких сомнений учиты-
ваются при покупке авиатехники.

Беседовал  
Алексей Екимовский

«„Суперджет“ он и в Арктике „Суперджет“»
Новая стратегия авиакомпания «Якутия» предполагает активное разви-
тие международных перелетов в Китай, Южную Корею, Японию и даже 
США. За счет доходов от этих перевозок будет поддерживаться мощная 
внутрирегиональная и межрегиональная сеть маршрутов по территории 
Дальнего Востока, Урала и в европейской части России, рассказал „Ъ“ 
генеральный директор авиакомпании «Якутия» Владимир Горбунов.
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— перспективы —

Международная повестка Восточного 
экономического форума (ВЭФ) в 2019 
году демонстрирует в первую очередь 
состоявшееся у нас на глазах позицио-
нирование российского макрорегиона 
Дальнего Востока как отдельного и зна-
чимого игрока в Азии. Спустя несколько 
лет после заявления амбиций РФ в этой 
сфере можно признать: ВЭФ в этом ка-
честве важен не только России, Китаю,  
Южной Корее и Японии, но и большинст-
ву экономик Азии. В этом смысле у ВЭФ а 
есть в нынешнем году «внешняя» и «вну-
тренняя» азиатская пове стки. Важно, 
как видит российский Дальний Восток 
Россия после нескольких лет планиро-
вания и стартовых работ. Но не менее  
важно, как в среднесрочном будущем  
российский Дальний Восток будет 
встроен в систему взаимоотношений 
в самой густонаселенной части света.

Стандартно условную «силу» международ-
ных форумов — а ВЭФ уже достаточно давно 
имеет это измерение не только формально, 
но и содержательно — принято измерять по 
готовности присутствия и представления се-
бя на площадке лидеров крупнейших миро-
вых экономик. В этом аспекте форум во Вла-
дивостоке 4–6 сентября может считаться по-
казательным: помимо России—хоста ВЭФ на 
нем представлено руководство всех основ-
ных игроков не только Дальневосточного, но 
и в целом Азиатского региона — это Китай, 
Япония, Индия, Малайзия, Сингапур, Юж-
ная Корея, Монголия; список других стран, 
представленных менее высоким уровнем, 
вполне совпадает со списком всех значимых 
региональных экономик. Но дело не в том, 
что во Владивосток в очередной раз прилетят 
глава Индии Нарендра Моди и Японии Син-
дзо Абэ, хотя и готовность глав крупнейших 
стран Азии из года в год посещать с формаль-
ной точки зрения чисто региональную и ин-
тересную на первый взгляд лишь России пло-
щадку говорит о значимости происходящего. 
Дело скорее в том, что лишь к текущему году 
программа происходящего дает ясное пони-
мание: российские усилия по развитию на-
циональной части Дальнего Востока, плани-

ровавшиеся и реализовывавшиеся в послед-
нее десятилетие, замечены, оценены и при-
няты во внимание как значимые. Без этого 
ВЭФ оставался бы интересным, важным, цен-
ным, но очень локальным явлением.

Видимо, одна из главных особенностей 
условно «международной» повестки ВЭФа в 
2019 году — это ее ориентация на более ши-
рокую, чем «чисто дальневосточная», шкалу 
измерения. Впервые ВЭФ, традиционно по-
свящающий очень много усилий обсужде-
нию самых различных аспектов российско-
китайских отношений, не выглядит как фо-
рум, где российско-китайское сотрудничест-
во — это главный вопрос. Но «китайская» по-
вестка во Владивостоке в сентябре текуще-
го года во многом под влиянием нескольких 
лет чрезвычайно подробного и скрупулез-
ного обсуждения на всех уровнях является 
сугубо прагматической: Китай предпочита-
ет на ВЭФе включаться в широкое обсужде-
ние макрорегиональных тем. Собственно 
КНР будет посвящено несколько отдельных 
тем, в числе которых главное — дискуссия о 
способах реализации российско-китайской 
программы сотрудничества до 2024 года, и 
в ней планируют принять участие преиму-
щественно предприниматели из Китая: гла-
вы бизнес-ассоциаций и коммерческих ком-

паний. Вопросы о сопряжении китайско-
го внешнеполитического проекта «Пояс и 
путь» и российских проектов в регионе об-
суждены еще в 2017–2018 годах.

В свою очередь, продолжение широкого 
интереса Индии к развитию Дальнего Вос-
тока России — это причина визита в Россию 
Нарендры Моди. Ключевые темы здесь — ло-
гистика грузопотоков из Индии по террито-
рии РФ, цифровизация взаимной торговли 
и, что важно, сотрудничество РФ и Индии в 
сфере развития человеческого капитала.

В свою очередь, японская составляющая 
ВЭФа — это в первую очередь вопросы так на-
зываемого «Плана 8», реализуемого Россией и 
Японией в сфере развития региона. Кроме то-
го, команду Синдзо Абэ очевидно интересует 
проект «Арктик СПГ-2» и развития Северного 
морского пути, представляющего для Японии 
новые перспективы мировой торговли, пла-
ны России в отношении Транссиба и БАМа, 
российские планы в фармацевтике, автомо-
билестроении, ТЭКе, авиации и, как ни стран-
но, строительной отрасли. Наконец, важней-
шим событием обещает быть встреча руко-
водства ПАО «НК „Роснефть“» с представите-
лями деловых кругов Японии — она будет за-
крытой, но она объявлена, от такого рода со-
бытий имеет смысл ждать громких сделок.

Корейская составляющая ВЭФа — это вто-
рой российско-корейский межрегиональ-
ный форум «Путь новых возможностей», вы-
делившийся в отдельное мероприятие, а 
также обсуждение и на самом форуме, и на 
его полях реально трехсторонних по смы-
слу вопросов взаимодействия РФ, Республи-
ки Корея и КНДР в самых разных аспектах. 
Это и перспективы развития транскорей-
ской железной дороги с выходом на Транс-
сиб, и строительство газопровода и энерге-
тического моста в Республику Корея через 
территорию КНДР, и российско-южнокорей-
ский план «9 мостов» (он в начале года рас-
ширен и по отраслям — сейчас это энерге-
тика, железные дороги, освоение Севморпу-
ти, судостроение, сельское хозяйство, и по 
регионам РФ, в которых возможна его реа-
лизация), и интернет-торговля с КНДР. Быст-
рых решений здесь вряд ли следует ожидать, 
однако эта планомерная работа показывает, 
в какой мере перспективы Дальнего Восто-
ка России — в очень позитивном смысле — 
зависят от развития взаимоотношений с на-
стоящим и будущим Кореи: это может содей-
ствовать росту во всем регионе.

Наконец, важным станет возвращение на 
ВЭФ Сингапура в текущем году: во Владивос-
токе пройдет десятое заседание Межправи-

тельственной российско-сингапурской ко-
миссии высокого уровня, возможны ново-
сти по переговорам о создании зоны свобод-
ной торговли между ЕАЭС и Сингапуром. От-
метим, что «география» ВЭФа в 2019 году пре-
дельно расширится — так, во Владивостоке 
пройдет бизнес-диалог «Россия—Европа» с 
участием глав крупнейших технологиче-
ских компаний и ряд мероприятий, демон-
стрирующих, что такие гиганты, как Orange, 
ABB, Enel, Huawei, SAP, совершенно не наме-
рены упускать из вида российские планы 
развития Дальнего Востока, особенно в его 
цифровых аспектах.

Однако, видимо, даже более важны три 
ожидаемых события ВЭФа, посвященных 
собственно российскому взгляду на интег-
рацию Дальнего Востока в экономический 
макрорегион Азии. В первую очередь во 
Владивостоке впервые публично обсудят, 
как, с точки зрения Китая, Южной Кореи, 
Японии, Сингапура, Малайзии, Вьетнама, 
выглядел в недалеком прошлом и выглядит 
в настоящем «поворот России на Восток», о 
котором так много говорили в прошлые го-
ды внутри самой России. Второе важное ме-
роприятие — обсуждение «Конкуренция 
стран за экономический рост. Каков план 
России?»: в нем помимо российских круп-
ных предпринимателей примут участие 
представители Индонезии. Наконец, важно 
для большинства иностранцев обсуждение 
цифровизации дальневосточной экономи-
ки на ВЭФе — здесь важен именно взгляд со 
стороны, поскольку только внешний взгляд 
может рационально оценить барьеры на пу-
ти этого вхождения Дальнего Востока в ми-
ровую экономику.

И как промежуточный финал такого ро-
да дискуссий — обсуждение во Владивосто-
ке, видимо, впервые в более или менее пра-
ктической форме, дальневосточных «горо-
дов будущего». Крупные городские агломе-
рации — практически неизбежность следу-
ющих десятилетий развития всей Азии, для 
которой такой способ роста естественен, Рос-
сия также будет занята развитием и создани-
ем в регионе новых городов. Какими они бу-
дут? Первые ответы мировые партнеры РФ 
получат именно во Владивостоке.

Дмитрий Бутрин

Где-то между Японией и Индией

Новая стратегия «Якутии» предполагает концентрацию зарубежной сети в регионе Дальнего Востока и стран АТР

Программа премьер-министра Японии Синдзо Абэ на ВЭФе предполагает  
масштабное обсуждение продвижения интересов страны в Северный Ледовитый океан

Премьер-министра Индии Нарендру Моди во Владивостоке ждут в том  
числе проблемы развития человеческого капитала в контексте всей Азии
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